

# Den Fränkischen Tagen 1955 zum Gefeiste

Mit dem 8. bis 10. Juli 1955 findet ein seit längerem geplanter Plan des Fränkischen Bundes eine Erfüllung. Nach einem Vorbild, dem Fränkischen Tag des Jahres 1952, ziehen im engen Rahmen zusammen die Stadt Würzburg und der Fränkische Bund in der alten Hauptstadt Ostfrankens an drei Tagen einen Querschnitt durch wichtige Teile der fränkischen Kultur; nicht durch alle Teilgebiete — dies wäre nicht einmal in einer „Fränkischen Woche“ möglich —, aber durch belangreiche Sektoren: der Heimatpflege, der Heimatkunde, des Heimatverlustes. Werden in künftigen Jahren reihenweise in den größeren Städten Fränkens weitere Fränkische Tage veranstaltet, so sollen andere Gesichtspunkte in den Vordergrund treten; beispielsweise wird dann ein Tag der Dichtkunst gewidmet sein. Das war schon für 1955 geplant, doch mußte es am technischen Gründen einstellen zurückgestellt werden: der Fränkische Bund wird aber, unmittelbar nach den diesjährigen Fränkischen Tagen, in seiner Zeitschrift der Dichtkunst gewidmet gedenken.

Die Veranstalter sind für 1955 in beiden Hälften den Körperschaften und den Einzelpersonen dankbar, die sich Fördernd oder durch unmittelbare Leistung in den Dienst der schönen Sachen gesetzt haben. Sie danken dem Bayerischen Staatsministerium für Unterricht und Kultur und den Präsidien der fränkischen Regierungsbezirke Bayerns für deutlich erkundetes Wahlvolk; sie danken der Verwaltung der Staatlichen Schlösser, Gärten und Seen und der Universität Würzburg für Überlassung notwendige Räume. Sie danken dem Bayerischen Handwerk, den Bambergern Symphonikern, der Kantorei Kitzingen, dem Staatlichen Konservatorium für Musik in Würzburg und dem Münchener Ritters. Verlag Würzburg, für ihre großzügige Hilfestellung. Sie danken allen mitwirkenden Vereinen und Volksbildungsgruppen; und sie danken nicht zuletzt den hochangesehenen Männer der Wissenschaft, die uns auch in dieser Postnummer die Ehre ihres Wortes schenken. Da aber diese Zeilen vom Vorstande des Fränkischen Bundes unterschrieben sind — so möchte der Fränkische Bund hier den vorliegenden Veranstalter, nämlich der Stadtverwaltung, dem Stadtrat und den Beamten der Stadt Würzburg für großzügige Hilfsbereitschaft den herzlichsten Dank bekunden.

Was wir durch diese Fränkischen Tage miterleben, ist keine Ausprägung servilistischer Romantik, sondern der Erkenntnis dessen, was unserem Volk Freiheit; dennoch sei an diese Romantikens Wart erinnert: „Steigt hinauf, alter Tag!“ Wie sagen: „Steigt hinauf, ihr Tage der Erinnerung an große Vergangenheit, des freien Lebens der Gegenwart, der schönen Zukunftshoffnung! Steigt hinauf, ihr fränkischen Tage!“



H. Ober Schweißer  
8. Vorsitzender des Fränkischen Bundes

## Neugestaltung der Altstadt Würzburgs

Von Baumeister Heinrich Otto, Leiter des Stadtplanungsbüros Würzburg.

Würzburg gehört zu den Städten, die hinsichtlich ihrer Gestaltung von mehr als örtlichem Interesse sind. Der Hof Würzburg als Stadt von besonderer Eigentümlichkeit und Schönheit hat auch heute noch einen weiten Widerhall, auch über die Grenzen unserer Heimat und unseres Vaterlandes hinaus, behalten. Das Bild der über dem Fluss mit einer alten Brücke throndenden Festung, der Blick von der Höhe der Festung auf die in einem klaren Halbkreis des Talbogens davorliegende viertürige Stadt, die Kathedralen der Heiligen und vieler anderer Heilwerke, der bewundernswerte Glanz heiliger Sonnenstage über Stadt und Landeshaupt mit ihren Gebaudungen, bleibt denjenigen, der Würzburg mit offenen Augen gesehen hat, haften. Und wenn er sich mit den Geschehen in diesem alten Lebensraum etwas näher befahlt hat, so sind ihm mit der Beschreibung der Altstadt vieleckig Erinnerungen verbunden.

Es sind Erinnerungen an die früheste Zeit der Stadtentwicklung, als an der Stelle des heutigen Bergbaus der Altstadt fränkische Herren Hof hielten und von hier aus herrschten, Erinnerungen an die ersten Kinder des Christentums, die hier für ihre Überzeugung den Tod fanden und deren Reliquien in der Groß-Kirchenruine ein Verschwindungsgebäude des weiten fränkischen Universes geworden sind, Erinnerungen an das Entstehen des Bistums Würzburg, an die erste Klosteranlage an der Stelle der heutigen Burkarduskirche, an den Saalhof und den Broderhof im Schatten des heutigen Domes und Neumünsters, der ersten Residenz und Wohnstätte des Bischofs von Würzburg und seiner Domherren, an die Stadtbildung mit ihrer ersten größeren Ureweitung, die im heutigen Altstadtgrundriss noch deutlich in den Straßenräumen vor dem Pfortenbau des Karmelitenspießturm ist, an die erste Blütezeit der Stadt, als bereits markante Bauten die Bedeutung der Stadt und des immer mehr steigenden weltlichen Einflusses der Bischöfe, die sich als Nachfolger der früheren Herren fühlten, kündeten, als deutsche Kaiser hier wohnten, an den großen deutschen Minnesänger Walther von der Vogelweide, der im Schatten Neumünsters seine letzten Lebensjahre verbrachte und im Lassungstein Ruhe fand, Erinnerungen an Streitigkeiten und Kämpfe zwischen Bischof, Adel und Bürger, die immer wieder das Leben in der Stadt unruhig machten und die den Bischof zur Festigung seiner weltlichen Macht die starke Burg auf dem Marienberg errichten ließen, an verhängnisvolle Zeiten, an die letzten großen Bauern- und Bürgerkriege, in die auch Würzburgs Bürgerschaft mit Thomas Münnichweiler, dem begründeten Kühnauer und Kühnschützer, verschickt waren, Erinnerungen an Matthias Grünewald, der mit Würzburg verbunden war, Erinnerungen an die weiteren Wirken der Reformation und Gegenreformation, an die große politische Gestalt Julius Echter, der mit starkem Geist die Dinge in seinem Bereich erarbeitete und durch seine umfangreiche Baufähigkeit der Stadt und der weiten Landeshaupttherrschaft Pragung gab. Schließlich